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 按下列編碼收看 
相關會議部分 

主席：各位午安，我宣布我們已有足夠的法定人數，財委會

今天下午的特別會議現在開始。  
[000337] 

  
 今天下午的會議會分4個環節進行，直至下午6時45分。
特別會議的目的是審議政府2024-2025年度開支預算，確保
所要求的撥款不會超過執行核准政策所需的款項。  

 

  
 我想提醒大家，所有問題必須直接與開支預算有關。如

果議員想跟進政府作出的書面答覆，請引述書面答覆右上角

的答覆編號，例如這個環節應是 “CSO”。  

 

  
 如議員未能在會議上跟進政府的書面答覆，可以書面提

出補充問題，並於當日會議結束前交回秘書處，補充問題亦

只限跟進政府當局的書面答覆。  

 

  
 歡迎行政署伍江美妮署長、廉政專員胡英明先生、申訴

專員陳積志先生、審計署林智遠署長、行政長官辦公室

鄭鍾偉常任秘書長、立法會秘書處陳維安秘書長，以及他們

的同事出席這個環節的會議。  

 

  
 有意發言的議員，現在可以按下 “要求發言 ”按鈕。   
  
 我現在請議員提問，每位的提問時間是 4分鐘，連問連
答。  

 

  
 第一位是林振昇議員。   
  
  
林振昇議員：多謝主席。我想跟進我自己的提問，就是行政

署，CSO012，關於政府投放資源成立的引進重點企業辦公
室。綜觀引進來的40多間企業，有18%來自歐洲或美洲。儘
管我們有了《香港國安法》和就《基本法》第二十三條立法

後，有些外國媒體抹黑香港的營商環境，但我認為仍有歐美

企業前來香港落户，證明引進辦的確做了不少工作。  

[000504] 

  
 我想了解一下，這些歐美企業目前在香港的運作、融資

或設立生產線方面，有否遇到甚麼特別問題或困難，政府可

 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040012&start=217
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040012&start=304
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以從而給予它們一些支援？另外，答覆也提到有39%的重點
企業 “擴展在港業務 ”。何謂 “擴展業務 ”？多開一間分店或多
聘請幾個人也算嗎？還是如何？我們希望能夠真正評估這

些引進來的企業為香港帶來的經濟效益。這是第一個問題。 
  
 第二，想跟進CSO011，簡慧敏議員的提問，關於海運及
空運人才培訓基金。以我所見，海運行業的培訓效果不俗，

有八成畢業學員可以就業，但空運方面似乎較差，去年有

766人接受培訓，但只有437人就業，就業率不足六成，卻花
了593萬元。我想了解原因為何。是否課程內容與就業不匹
配？因為我們始終花了一些錢，希望可以協助這些人手緊張

的行業。多謝主席。  

 

  
  
主席：行政署長，有兩個問題。  [000718] 
  
  
行政署長：主席，第一個問題，或者我請投資推廣署署長作

答，謝謝。  
 

  
  
主席：好的，劉凱旋署長。   
  
  
投資推廣署署長：主席，多謝議員提問。第一個題目關於歐

美公司。其實，引進辦的目標企業有不少是跨國集團，也有

一些歐美公司。剛才議員提到，可能有些西方傳媒對香港的

環境作出一些評論，但其實大部分企業來港開設或擴張業務

時，都是考慮到香港或這個地區的營商環境可以為它們帶來

一定的增長，因為較大型的企業通常注重增長。無可厚非，

現時亞太區甚至大中華區仍然是一個重點的增長地方，企業

可能會透過香港打入內地市場，又或有其他考慮，所以它們

仍然會有興趣。營商的公司會考慮賺錢和營商環境多於政治

考慮。當然，如有政治因素的影響，企業發展時可能會較為

低調，未必會有特別的公關動作。  

[000731] 

  

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040012&start=438
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040012&start=451
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 另外，第二個問題是關於 “擴展 ”的定義。“擴展 ”的定義，
一定是指較大型的擴展。其中一個已經宣布的例子是招商

局，他們以前在香港的傳統行業中除了經營航運和進出口業

務外，還曾進行金融行業方面的發展。今次，招商局 (計時
器響起 )自稱 “第三次創業 ”，將於香港發展一個先進技術研
究院的新行業。這類全新的業務，才會視為 “擴展 ”，又或是
較大型的進展才算 “擴展 ”。這兩點是關於引進辦方面的。  

 

  
  
主席：好的。對於第二項問題，可否簡單回應一下？   
  
  
行政署長：是的，我會簡單回應。空運人才方面，政府已經

做了很多工作。在航空業方面，我們推出了六、七個相關的

培訓計劃，有些旨在培訓業內人員繼續提升技術，也有一些

是航空實習計劃，旨在鼓勵更多青年人加入這個行業，還有

相關的航空獎學金計劃等。我們明白，在這個行業中，要挽留

人才繼續在港工作，面臨不同挑戰，因為全球都對這類人才

有很高的需求。主席，我們會繼續推動這方面的工作。  

[000927] 

  
  
主席：下一位是田北辰議員。   
  
  
田北辰議員：多謝主席。我跟進的問題是關於 CSO020和
CSO029。首先，我想說清楚，我完全是對事不對人，無意
針對前任特首。  

[001018] 

  
 在2022年10月，我曾提出一項書面質詢，問及金鐘前任
行政長官辦公室。我現在手上拿着一張圖片，這是香港史無

前例首個使用公帑租用的甲級私人物業。當時的答覆表示，

租約為期3年，每月租金37.7萬元，相乘之後，即是3年合計
1,360萬元，每年約450萬元，與CSO020提到2022-2023年度，
即去年的開支為443萬元差不多。  

 

  
 我有 3個問題。第一，為何 3年的租約到了第二年，即
2023-2024年度，租金會變成567萬元，增加了28%？明年又

 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040012&start=567
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040012&start=618
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會如何？是否照樣增加 28%？租金理應跌至 347萬元的，主
席，因為我把1,360萬元減去首兩年的租金。若非如此，政府
當時向我提供書面答覆，表示 3年租約每月的租金平均是
37.7萬元，我便覺得有很大問題，不盡不實。  
  
 第二，員工相關開支由第一年的204萬元增至286萬元，
增幅達四成。四成的員工開支增幅，也太厲害了吧？員工人

數加了多少？人均的加薪幅度又是多少？KPI如何證明這
是值得的呢？  

 

  
 第三，明年10月租約到期，有何計劃？如果繼續租用，
便要任由業主開價；如果搬遷，870萬元的裝修費便全部付
諸流水，兩者都很 “難鯁 ”。幾位前任特首在堅尼地道有自己
的地方，而這份租約完結後，也應該物色一些相若的地方，

我堅持政府要認真考慮這樣做。我情願撇下那 870萬元的
裝修費。如果再次租用私人物業，不但被人 “捏着頸項 ”，還
不知道日後租金會增加多少。請回應。  

 

  
  
主席：有3個問題，行政署長。   
  
  
行政署長：主席，我回應田議員的問題。關於那個數字，由

於第四個前任行政長官辦公室，即位於金鐘太古廣場的辦公

室，在 2022年年中才設立，所以2022-2023年度的數字其實
只反映9個月的開支。我想澄清，中途並無加租。因此，在
2023-2024年度的修訂預算開支中，議員所看到的增幅其實
是反映整個財政年度共12個月的運作開支，有關開支涵蓋租
金、日常寫字樓運作和員工開支，整體沒有增加任何新開支。 

[001303] 

  
  
田北辰議員：即明年仍是560多萬元？   
  
  
行政署長：在2024-2025年度，我們已做預算，租金是一樣
的，3年維持不變。  

 

  

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040012&start=783
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田北辰議員：OK。那麼，員工薪酬呢？也是一樣嗎？  [001406] 
  
  
行政署長：其實，員工開支的調整最主要是因為辦公室運作

9個月和運作12個月之間的差異所致。  
 

  
  
田北辰議員：為何租金增加28%，而員工薪酬卻增加40%？
應該只是按比例去乘。  

 

  
  
行政署長：(計時器響起 )最主要的原因是，根據我們的文件，
每位前任行政長官多年來都有3名員工支援，即一名私人秘
書、一名司機和一名助理文書主任。而新辦公室在金鐘設立

後，增聘了一名接待員，所以比另外那些 ......  

 

  
  
田北辰議員：明年到期後，有何計劃？  [001446] 
  
  
行政署長：我聽不到。   
  
  
主席：最後一個問題，即明年到期後，你們有沒有方向？   
  
  
田北辰議員：繼續任由業主宰割嗎？   
  
  
行政署長：這份租約將於明年年中到期，我們會考慮實際情

況和運作需要，最重要的是能夠有效地支援前任行政長官推

廣香港或進行禮節性工作。多謝主席。  

 

  
  
田北辰議員：會否搬遷？   
  
  

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040012&start=846
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040012&start=886
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主席：田議員，提問時間已過，我相信也有其他議員會跟進

這項問題，請你放心。  
 

  
 接下來是李梓敬議員。   
  
  
李梓敬議員：說得對，主席。我準備接力跟進這項我自己提

出的CSO020。首先，我作出一個disclaimer，正如田議員所
說，我提出這項問題或現時追問，並非針對任何一位前任特

首，而只是針對這個職位所衍生的開支。  

[001525] 

  
 剛才提到，在2023-2024年度的有關開支是917萬元，高
於2022-2023年度的695萬元。剛才已經講解了原因，就是因
為整個財政年度的問題。但其實除了租金不會上升之外
因為屬於同一個租約期職員薪酬的上調又有否設立
上限呢？會否 “封頂 ”？   

 

  
 第二，明年年中，當這個地方的租約 ......最近有跨國企
業認為太古廣場的租金太高，因而改往其他地方設立辦公

室。會否考慮遷往並非如此甲級的地方，又或利用政府物業

來取代有關安排？現時本港的財政已經非常緊絀，在經濟這

麼差的時候，我們為何還容許一個前任行政長官辦公室佔用

如此甲級的位置？是否有此需要？  

 

  
 接着想問另一part。我留意到，署方答覆表示沒有備存
前任行政長官使用這個辦公室的數字，這令我頗為驚訝。即

使是我們的區議員同事，現時服務市民也講求KPI，所以會
見市民的次數、工作內容，都須定期向民政署提交報告。現

時，這個前任行政長官辦公室使用大量公帑，這兩年已經花

了超過 2,000萬元公帑，政府會否就這個辦公室的運用訂立
若干KPI？譬如，該辦公室設有一個 reception，究竟供誰人
找她時使用？一般市民如果想找林太，是否可以到這個辦公

室找她呢？會否要求林太有一些會見市民的時間？如何訂

立這個KPI？  

 

  
  
主席：其實有3個問題，署長。   

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040012&start=925
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行政署長：主席，這些前任行政長官辦公室工作人員的薪酬，

其實是按公務員的薪酬增幅調整的。我剛才已非常透明地解

釋，基本上有一名私人秘書、一名助理文書主任、一名司機，

以及一名接待員。他們的薪酬會按調整公務員薪酬的方式調

整。  

[001804] 

  
 另外，議員的第二個問題是為何一定要租用甲級寫字

樓。以我的理解，當有第四位前任行政長官時，我們曾物色

不同的地方，但並沒有合適的政府處所，同時也考慮到這個

辦公室須切合前任行政長官的身份及運作需要。舉例來說，

她的其中一項推廣工作是會見很多海外和內地政要及代表

團，以及接受訪問。由於需要接待賓客 (計時器響起 )，辦公
室的位置需要在比較市中心的地方，另亦須考慮有關商業

大廈整體的保安安排等。在一籃子的考慮因素之下，就覓得

現時這個地方。  

 

  
 議員的第三個問題是有沒有該辦公室的使用數字。正如

我們在答覆中所說，前任行政長官辦公室一直都是運作如常

的。我們為他們提供支援服務、保安人員、座駕等，一方面

是要支持他們在卸任之後繼續為香港進行推廣工作；另一方

面，我們參考當時委員會的報告書，考慮到他們離任後應該

得到恰如其分的地位及尊重。其實，世界很多地方的前任

政府領導都獲得類似的安排。我們認為，這些辦公室的性質

獨特，並不適合訂立一些使用次數作為硬指標，作為審議的

準則。議員在其問題中問及前任行政長官曾經出席或參與活

動的數目，我們也有提供相關數字。多謝主席。  

 

  
  
主席：下一位是馬逢國議員。   
  
  
馬逢國議員：多謝主席。我想跟進我提出的問題，答覆編號

是CSO023，關於歷史檔案館的存檔內容。我一直都比較關
心歷史和文化的傳承，特別是香港歷史的整存，亦鼓勵研究

人員及學生多加使用。事實上，我們現正進行《香港志》的

編纂工作，這些史料對我們編輯地方志是非常有用的。我樂

[002059] 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040012&start=1084
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040012&start=1259
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見政府在暫停兩年後，在這一年，即2023-2024年度，再度
購入一些檔案，包括向英國國家檔案館及中國第一歷史檔案

館購入檔案，我非常支持。  
  
 就當局的答覆，我有3個問題想跟進。第一，歷史檔案館
有否計劃鼓勵更多人善用這些珍貴的資料呢？  

 

  
 第二，歷史檔案館會否有資源可供探討專題？舉例來

說，會否主動搜羅關於東江水整體工程的檔案，令市民更了

解香港與國家的聯繫呢？  

 

  
 第三，我注意到，外國有些檔案館，特別是英國的檔案

館，每年都會解密一些新資料。基於資料的時限，所以每年

都會有這些新資料出現。因應這些新資料的出現，我們在例

如過去10年有否相應更新，從這些新資料中尋找一些與香港
有關的資料呢？因為這些是較近代的資料，對香港的歷史

研究非常有用。答覆沒有提及這方面。請當局說明有否打算

更新歷史檔案。多謝主席。  

 

  
  
主席：署長，3個問題。   
  
  
行政署長：或者我請陳先生回答。   
  
  
主席：陳圳德副署長。   
  
  
副行政署長1：多謝主席。就馬議員的問題，請讓我稍作回
應。首先，我們也很重視此事，正如我們在答覆中所說，我

們希望更多市民認識香港的歷史文獻，我們的Facebook專頁
亦深受歡迎。我們會盡量從檔案中找出更多我們認為市民會

感興趣的資料，多作推廣。除此之外，每年都有一些參觀活

動，不論是派出我們的同事前往學校進行聯繫，還是學生來

到檔案處參觀，均可讓他們了解我們在這方面的工作。  

[002302] 
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 馬議員剛才問及我們會否特別揀選一些專題來探討。其

實，我們每年都會揀選一個特別專題，深入推廣。舉例來說，

在 2023年，我們有一個名為 “港昔旅遊 ”的專題，旨在探討
香港旅遊業數十年來的演變。就此，我們推出了一個專題。

2024年，我們現正準備推出另一專題，除了在香港歷史檔案
大樓之外，我們也會在香港不同的商場舉辦巡迴展覽，希望

能讓更多市民接觸。  

 

  
 最後，對於外地檔案，我們會一直留意。英國或內地等

地的相關檔案館每年都會開放一些新檔案，我們的同事會查

看當中是否有任何與香港有關的資料，最主要是希望可以補

足香港檔案的不足之處，購買合適檔案回港。至於香港本身

的檔案，也是有期限的，(計時器響起 )我們在檢視期限之後，
每年都會將一些新檔案加入檔案處公開讓市民查閱的目錄

之中，以便市民查詢。多謝主席。  

 

  
  
主席：下一位是霍啟剛議員。   
  
  
霍啟剛議員：謝謝主席。我想跟進我提出的問題，CSO005，
另亦牽涉CSO008中洪雯議員的一些提問內容。  

[002514] 

  
 我主要關注的是引進辦的目標，在2024年的接觸目標是
300間重點企業。我在此想追問有否按4個重點行業以分配比
例呢？因為我看到在CSO008的答覆中，羅列了目前成功引
進的40多間重點企業的比例，其中最多的是生命健康科技，
有43%，而最少的是金融科技，只有8%。所以，我想問在分
配方面，政府內部有否就不同的KPI和目標進行細分，希望
集中引進哪幾方面的企業來港呢？  

 

  
 我提出這個問題，初心是因為特首經常強調 “以結果為
目標 ”。我們剛剛出席過兩會，與多位國家領導人會面，都
希望香港在由治及興的階段，能鞏固我們的金融領域，這是

重要的。現時講求新質生產力，就是利用科技來鞏固一些傳

統行業，所以我覺得金融科技非常重要，但看到引進能協助

我們金融業與科技結合的企業比例是比較少的。就此，我想
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問政府，例如在2022年，政府公布了《有關虛擬資產在港發
展的政策宣言》等，其實政策的方向有很多，但在引進企業

方面能否配合，以支持政策倡議呢？  
  
 另一個問題是，當局也訂立了在2023至2025年間，引進
辦與投資推廣署合共吸引至少 1 130間企業來港這個比較大
的目標，但目前來看，這可能是稍稍落後。當局有否任何補充

計劃以協助達到這個目標，而當中牽涉多少人手和財政資源

呢？多謝主席。  

 

  
  
主席：請投資推廣署劉署長回答。   
  
  
投資推廣署署長：主席，首先，引進重點企業辦公室是會專

注於那4個重點行業，其中會特別着重一些相對龍頭的企業。
生命健康科技的確是佔最多的，在49間之中有21間，佔43%，
而金融科技是有7間。我在此想重申，在引進企業來港方面，
除了引進重點企業辦公室外，現時投資推廣署的同事也在進

行此工作。投資推廣署所引進的，除了是重點企業之外，也

包括傳統行業，例如金融服務和金融科技行業，都有專業團

隊在跟進。一般來說，金融科技公司在香港所創造的就業機

會和投資金額相對較少，所以能納入為重點企業來跟進的，

所佔的百分比可能會少一點。  

[002720] 

  
 我想在此分享，觀乎整體的招商引資情況，以及投資推

廣署的數據，其實在2023年，我們協助了382間企業來港，
其中53間是金融科技企業。所以，我們並沒有忽略這個行業，
只是比較多由投資推廣署的團隊跟進。  

 

  
 第二個問題是關於與投資推廣署合作，吸引至少

1 130間企業的目標。其實，根據投資推廣署的整體數字，在
2023年是有382間企業，而截至去年年底，引進重點企業辦
公室引進了30間企業，即共有410多間企業，階段性而言，
已經達到把1 130間除開來的數目。  
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霍啟剛議員：主席，我想補充， (計時器響起 )想作出利益申
報，因為談及金融科技，而我在一間本地的虛擬銀行擔任董

事。我只是利益申報。  

[002914] 

  
  
主席：謝謝。下一位是林筱魯議員。   
  
  
林筱魯議員：多謝主席。我想就我的問題，即答覆編號

CSO013，跟進兩點。  
[002926] 

  
 在引進企業方面，多位同事都提出了類似的問題，是有

關引進了40多間企業，預計創造的職位約為13 000個。我留
意到，當局在CSO010就簡慧敏議員的問題所作的答覆中，
提到對接人力資源時，說法是 “持續跟進協助 ”。既然是持續
協助，我假設當局已經掌握大概有 13 000個職位的人力需
求，而在答覆簡慧敏議員的問題時，當局也提到當中大部分

都是科研和高管的職位。我想了解，根據當局現時掌握的情

況，招聘和對接人力資源的進度是否理想呢？有沒有一些範

疇是特別缺乏人手？如果有，如何做好對接的工作呢？或者

再具體一點，有沒有一些人力資源暫時在香港是不具備或是

特別缺乏的呢？這是第一個問題。  

 

  
 第二個問題關於引進企業的比例，當中有82%是內地企
業，有18%是歐美企業，是否代表在歐美和內地以外的其他
地方，未有引入企業來港，或者沒有嘗試引入呢？這是第一

點。此外，這82%和18%的企業在實質落户方面，有多少是
內地新來港落户，多少是歐美新來港落户的呢？多謝主席。 

 

  
  
主席：好的，其實是兩方面的大問題，但當中再分兩個問題。

劉署長。是否劉署長回答？  
 
 

 

投資推廣署署長：是的，主席。人手方面，有關企業表示會

創造13 000個職位，是指它們被引進時給我們的一個概略的
未來計劃，並不是說它們一來港便會立即聘請13 000人。  

[003141] 
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 議員問及會否有哪些範疇較缺乏人手呢？因為引進重

點企業辦公室所引進的企業都是與生命健康科技、人工智能

等有關，以科技創新為主，它們需要大量人手從事科研或

數據工程等各種工作。我們比較幸運的是，得益於 “高才通 ”
等各項計劃，尤其是從內地來港的人士，都比較多這方面的

人才。我們收到的反饋是，香港的大學除了有5間能夠躋身
全球百大，在人工智能方面也是比較領先的，所以這方面的

人才能在香港匯聚，而企業也希望繼續增加招聘。當然，從

其他國家引進越來越多人才來港，對它們也有好處。  

 

  
 另外，議員的第二個問題是有沒有特別缺乏的人手，其

實我已經答覆了，高科技行業都是以聘請上述幾方面的人才

為主。香港最缺乏人手的可能是服務性行業，而不是這幾個

重點行業。  

 

  
 另外，是關於引進企業的比例問題，暫時在那49間企業
中，大部分是中國內地的，其他有歐美的。當然，我們也會

接觸 (計時器響起 )其他國家和地區。歐美和內地本身擁有很
強大的科技實力，也是很多具發展潛力的重點企業所在地。

此外，內地企業受惠於 “十四五 ”規劃的各種研究，所以希望
藉其高質量發展走出去，透過來港再走出去。  

 

  
 當然，引進辦會繼續接觸世界各地，包括東南亞和中東

的市場，發掘商機。我們在未來一年也會在這方面投入更多

精力。  

 

  
  
主席：林議員還問及落户比例有否不同。   
  
  
投資推廣署署長：它們其實大部分，即超過六成已經落户在

科技園或Cyberport，而落户持續進行中，比例上沒有甚麼分
別。  

[003404] 

  
  
主席：下一位是陳勇議員。   
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陳勇議員：多謝主席。首先，我想就 ICAC001提問，因為我
是廉政公署的諮詢委員會委員。我看到這項回覆，認為值得

讚賞，因為透過將原有的崗位和部門預算內部調節，已能應

付香港國際廉政學院的成立和運作。這是十分值得讚賞的，

因為無需額外增加大量的公帑撥款。  

[003422] 

  
 我看過工作內容後，肯定學院會在國際上大受歡迎，尤

其是香港在這方面是首屈一指的，加上專員兼任國際反貪局

聯合會主席。我想問，按照未來的發展，可能很多國家想與

學院交流，假如預算不敷應用，有否預留一個預算額用來支

持交流？屆時很難因為不夠預算，便無論哪個國家前來
即使很值得交流我們也不招待。這是我想問的第一個問
題。  

 

  
 第二個問題，我是順道 “搭單 ”提出的。政府說要提速提
效。其中一個例子行政署長可能會掌握較多資料譬
如立法會大樓擴建，這類擴建工程會否設有 “封頂 ”機制呢？
此外，以立法會大樓的電梯為例，原本計劃提升其智能，但

後來發現不及原有方法，是否有機制或預算可使之回復為以

前更合用的安排？在兩者之中，當然須視乎何者更為合適。

若是非常智能，當然會採用，但現在發現其 “智能 ”可能如同
6歲男孩子般，有時候會戲弄議員，令他們無法在5分鐘內趕
及前往表決。在此情況下，是否有機制或預算，可使電梯回

到我們更合用的階段？未知是否有這方面的預算或規則

呢？多謝主席。  

 

  
  
主席：首先請胡專員回答。   

 
 

廉政專員：多謝主席。首先，我們構建香港國際廉政學院的

目的，是希望與海外反貪機構分享我們的經驗。我們的理想

是希望盡量培訓，能做多少是多少。但是，大家始終要接受

一個現實，那就是我們的硬件和軟件均有其極限。  

[003616] 

  
 我們去年進行測試時，曾經利用自己內部的資源，審視

我們的能力可以做到哪個地步。我們最終決定正式在今年
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2月開始運作，我們也樂見可以增設23個職位，加上我們學院
本身的21人，合共44人。因應我們未來數年的課程，我們認
為這個人數暫時可以配合得到，硬件亦可以承受。  
  
 將來如果情況非常踴躍，我們會審視究竟我們可以發展

到哪個程度。但是，大家須接受一個現實，就是硬件和軟件

均有其極限。謝謝。  

 

  
  
主席：接下來是有關立法會大樓擴建的問題。陳維安秘書長，

請回答。  
 

  
  
立法會秘書處秘書長：多謝主席。我們現正進行的大樓擴建

工程，其中一項是增加電梯數目，並藉此機會，希望能夠回

應以前議員使用舊電梯時遇到的若干問題。  

[003738] 

  
 新電梯的其中一組現已投入使用。初期，大家確實需要

適應。調校方面，亦須繼續完善。我們聽到議員的意見，立

法會行政管理委員會亦已就此課題深入討論。我們現在打

算，不久將來會通過建築署和機電工程署，邀請承辦商的電

梯供應商直接與議員溝通，聆聽議員對新電梯運作的具體意

見和建議。我們會在可行範圍內盡量調校電梯，令議員滿意。

這項工作現正進行當中，希望議員諒解。  

 

  
  
主席：下一位是劉智鵬議員。   
  
  
劉智鵬議員：多謝主席。我也是就LC001提問。感謝陳勇議員
先替我們熱身。由於牽涉利益，我須申報我是立法會議員。 

[003913] 

  
 我想提出的問題也是與財政有關，因為我們正在討論錢

的問題。秘書長剛才答覆時談及電梯，其實我們現在的確需

要適應這些電梯。從書面答覆看到，立法會秘書處似乎引入

了很多人工智能等比較高超的技術，我們一般人未必能夠理

解，於是需要學習。  
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 我剛才申報利益，當然是有原因才申報，因為我們剛剛

得知，日後我們搬回立法會大樓後，我們這一組會搬到14樓。
我曾經考慮過，當我的人腦追不上電腦，我還可以靠兩條腿

走路，從1樓走到2樓也OK，但要從 14樓走上走下，我有點
擔心可能會衍生另一財政問題，那就是工傷是否可以 claim。
這一點也要討論一下。  

 

  
 主席正在看着我。其實，我想說的是，在預算中，如同

陳勇議員剛才所說，就擴建工程，有否預留款項反覆改善，

將事情做到最好？電梯正是一例，屆時供應商前來討論，

處理了一次之後，如果電梯還是比我們聰明，我們難以一次

了事，結果需要來來回回，那些費用由誰支付呢？是否這筆

預算中已有預留款項？電梯只是一個例子，並非特別事。  

 

  
 至於其他在擴建後出現的問題，我相信承建商會有一個

保修期，但保修期完結後又如何？葉劉淑儀議員問及 “爆水
管 ”問題，我們也擔心將來若有這些事情出現，有關開支將
如何處理？謝謝。  

 

  
  
主席：同樣請秘書長回答。   
  
  
立法會秘書處秘書長：主席，請容許我稍作解釋。我們這座

大樓的擴建工程開支是由政府當局負責的。當時，政府曾經

向財委會申請一筆撥款，當中當然包括備用項目，以應付整

個擴建項目進行期間的必需開支。目前，大家對於電梯的操

作有些意見，我們現正在預算的範圍之內，爭取並要求建築

署和機電工程署按我們的訴求，將電梯調校至我們滿意為

止。這是我們現正進行的工作。  

[004122] 

  
 至於工程可能尚有其他需要完善之處，我們會通過建築

署確保整個擴建工程可在預算之內完成。  
 

  
  
主席：下一位是林新強議員。   
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林新強議員：主席，我的問題是有關答覆編號CSO035的。
對於當局就我的問題作出的回覆，在技術上，我是接受其答

覆的，而且表示明白和了解。我只是想澄清一個比較簡單的

問題。我在問題中詢問 2023年 1月至 6月期間的一項完整數
據，即在這半年之中，有多少法援案件審理完結？只是針對

這段時間而已。  

[004257] 

  
  
主席：是否由法援署莊署長回答？   
  
  
法律援助署署長：多謝主席。我們在問題的答覆中提到，

2023年首 6個月，我們有 3 976宗個案進行帳目結算，即這
3 900多宗案件的所有費用已經全部支付和釐清。  

[004332] 

  
  
主席：林議員，請繼續跟進。   
  
  
林新強議員：我尚未了解。是否表示在2023年1月至6月期間
審結的法援案件只有3 000多宗？  

[004358] 

  
  
主席：莊署長。   
  
  
法律援助署署長：多謝主席。在這6個月內，我們結算帳目
的個案有3 976宗。這3 970多宗個案的法庭程序當然是已經
完結，所有程序、我們所有的後續工夫，包括計算訟費等方

面，全部已經完結。  

[004410] 

  
  
林新強議員：法援署對於我的問題可能不太 ......可能是我問
得不夠清晰。我想說的 “完結 ”其實是指已經作出判決，即並
不涉及後續事宜，例如評核律師費金額等。署長可能認為那

是法庭程序的末段，但我想解釋，我需要知道的是1月至6月

[004433] 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040012&start=2577
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期間有多少案件發出了判決書？我當作案件在那個時候已

經完結。有沒有這樣的數字呢？  
  
  
主席：莊署長，有否備存此數字？   
  
  
法律援助署署長：多謝主席。這個數字我們沒有備存，因為

在 2023年 1月至 6月期間結算帳目的案件可能在之前的
一兩年完結也說不定，可能是法庭已經頒布判令，案件就訴

訟程序而言已屬完結，但後續工夫則可能尚在不同階段，而

不同案件又會花不同的時間處理後續工夫。關於這方面，我

想透過我的回答讓議員知道。  

[004507] 

  
  
林新強議員：主席，我相信這個數字是很清楚的，而且可以

很簡單得到，希望法援署為我向法院索取這個數字。  
[004535] 

  
  
主席：可以後補的，請問莊署長能否取得此數字？如果拿到，

請向財委會提供後補資料。  
 

  
  
法律援助署署長：好的，我們會嘗試。謝謝。   
  
  
主席：林議員，沒有其他跟進了吧？   

 
 

林新強議員：多謝主席。   
  
  
主席：下一位是容海恩議員。   
  
  
容海恩議員：多謝主席。我想跟進CSO011，是由簡慧敏議員
提出的。簡議員問及政府現時的內部人才培訓，而我留意到，

律政司對於法律人才有不同配置。我想就第二頁提問，為何

[004600] 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040012&start=2707
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040012&start=2735
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040012&start=2760


Chapter 5 : Central Administration and Other Services 

 
-  18 -  

 按下列編碼收看 
相關會議部分 

粵港澳大灣區調解員培訓課程和粵港澳大灣區律師司法實

務培訓班只需花 10萬元那麼少呢？我們看到其他培訓項目
要花過千萬元、過百萬元，對於文化演藝，甚至是以億元計。

我想了解，在粵港澳大灣區的培訓，只是租用場地及儀器也

不止10萬元，那10萬元其實如何使用呢？是否側重於其他地
方？在我們的法律人才培訓方面，資源是否較少呢？  
  
 第二個問題，也是有關律政司的。在練習計劃方面，我

看到附件同一項問題的答覆附件練習計劃 (民事 /

刑事法律工作 )每年的參加人數其實都不多，並不超過
100人。但是，現時香港有3間法律學院，每年約有600人畢
業，這麼少學生參與練習計劃，是否因為工資不太吸引，又

或指導學生的資深大律師或資深律師人手不足，以致計劃的

推進有欠理想？我想了解這兩點。多謝主席。  

 

  
  
主席：行政署長。   
  
  
行政署長：主席，就容議員問及課程的開支預算為何是10萬
元，我須向律政司索取相關資料，並會於會後補交資料給議

員。  

[004735] 

  
 另外，她問及另一項培訓計劃。關於他們遇到的情況，

我們會一併回覆。多謝主席。  
 

  
  
容海恩議員：主席，我想再作跟進。如果只有10萬元，其實
上不了多少課，因為既要聘請老師，又要租用地方。如要舉

辦一個課程，其實一天的課程應該也不止要花10萬元。我們
很擔心，為何資源那麼少呢？是否不注重這方面呢？  

[004758] 

  
 大灣區的調解課程，大家都認為很重要，連當局也在答

覆的第四頁，即文件第24頁中提到未來會成立香港國際法律
人才培訓學院。我們在這項答覆中尚未看到會有任何資源投

放，又或者預計會投放多少資源，但我們希望在法律人才培

訓方面，政府會加以重視。  

 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040012&start=2855
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 再者，在律政司人手嚴重不足的情況下，我看到在眾多

的培訓計劃之中，沒有任何關於律政司的培訓，亦沒有提供

更多實習機會，讓現有律師或大律師參與律政司的工作。我

想請政府在這方面加緊留意。謝謝主席。  

 

  
  
主席：好的。正如我們一開始所說，關於容議員的跟進問題，

請行政署長提供書面答覆。  
 

  
 下一位是江玉歡議員。   
  
  
江玉歡議員：多謝主席。主席，我有兩個問題。首先，是

CSO002，關於特首政策組。據我理解，特首政策組現時每
年的營運開支約為8,000多萬元。他們過去進行了多項研究，
有公共政策研究和策略性公共政策研究，做了30多個，花了
1,300多萬元。這麼算起來，特首政策組一年差不多花了1億
元。  

[004916] 

  
 文件提及，因為研究結果是供內部研究和參考之用，又

或是作為政策制訂及醞釀的分析基礎，所以不宜公開。就此，

主席，我有兩個層次的問題。第一，這些研究是利用公帑進

行的，理論上，研究成果應該公開，而公開後，可能也會對

我們香港的其他市民或企業有幫助。一些敏感話題的報告固

然除外，我也很明白那些是不宜公開的，但我想問，為何所

有報告都不能公開呢？我留意到，在其他國家，public access 
to這些 research report，即 public-funded的 report，是很重要
的，而且是一項慣例。為何我們不能這樣做？這是第一個問

題。  

 

  
 第二，我看到，在那些報告中，譬如第5項，即列表中的
第5項，是有關旅遊巴泊位的，竟然就旅遊巴泊位花了90多萬
元研究。為甚麼這麼貴呢？有關無家狀態長者的社會參與又

花了40多萬元。此外，這兩份報告是2022-2023年度擬備的，
但我並不覺得泊位問題 ......因為我經常受到旅遊巴滋擾，我
亦不覺得在無家者方面有甚麼措施。可否解釋為何這些報告

完成後未獲 adopt？  
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 第二個問題，是關於CSO008的，當中提到重點企業，
300億元的投資可以創造1萬個職位。我想請問這個職位數目
是如何計算得出的呢？是否未免樂觀了一點？  

 

  
  
主席：好的，兩個問題，其中第二個問題，剛才劉署長好像

已作解釋。不過，先請黃元山博士。  
 

  
  
特首政策組組長：謝謝主席。江議員剛才提到，我們的研究

會分開兩類，能夠公開的，是在公共政策研究資助計劃和策

略性公共政策研究資助計劃之下的研究。剛才江議員提到的

一些研究，它們無論是題目還是研究成果，都是公開的。  

[005136] 

  
 當然，我們會考慮這類公開的研究資助計劃是否具有成

效。雖然特首政策組是在2022年年底才成立，但我認為這些
政策研究是一定有用的。以我過去一年多的經驗，這些研究

會成為政府制訂政策時綜合考慮的一部分。我們訂立研究撥

款的框架及考慮如何吸引研究人員申請時，在過程中，我們

會與相關政策局就設題、審批及 (計時器響起 )後續工作等有
相當的互動。  

 

  
 至於我們的內部研究如果我有少許時間解釋的話
我們在諮詢的過程中，無論是聽取立法會議員的意見，
還是與專家組討論時，我們會形成一些方向性的想法。這些

方向性的想法如要提升一步，形成一個更具體並能納入施政

報告的措施，以及根據特首的指導與相關部門討論的時候，

我們亦需要有一些內部的進一步研究來支持。我們認為這類

研究應該避免在施政報告公開之前公開。  

 

  
  
主席：你可否回答，為何個別報告似乎很貴？江議員指出有

兩份報告的價格較高，你能否簡單解釋一下？  
 

  
  
特首政策組組長：根據我們的審批程序，我們設有一個撥款

委員會，由理工大學石丹理教授擔任主席，主持整體撥款審

[005426] 
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批，而審批撥款時會考慮不同內容，即研究的相關性、研究

所需的資源多寡等。所以，成本和研究產出也是Assessment 
Panel，即撥款委員會的綜合考慮因素。  
  
  
主席：劉署長，我讓你簡短回應剛才江議員提及的300億元、
1萬個職位。剛才你已回答了一次，你可否重申一次？  

 

  
  
投資推廣署署長：兩批共 49間企業告訴我們，它們會創造
13 000個職位。如果以49間企業計算，大概每間公司只是創
造200多個職位，屬於合理數字。我們日後會繼續觀察它們
來港後是否真能創造這樣的增長。謝謝。  

[005511] 

  
  
主席：下一位是梁子穎議員。   
  
  
梁子穎議員：多謝主席。主席，我延續CSO002、008，其後
的034也是相關的。答覆提到，特首政策組有兩項資助計劃，
一是公共政策研究資助計劃，另一是策略性公共政策研究資

助計劃。我想問清楚，上年度有19項加2項相關研究，這21個
項目何時完成，以及可否公開這些資助計劃下有何機構及其

項目形式？  

[005533] 

  
 我覺得，如果特首政策組花了 1,320萬元聘請外援來制
訂政策，目的是為了施政報告，有些內容不能公開實屬無可

厚非。但現時第二項答案提及的那些資助計劃，其下的研究

是否可以公開，讓公眾知道，從而利用這些研究成果集思廣

益？  

 

  
 再者，既然是做政策研究，便應該設有期限。內地現時

進行考察調研，由立項，到研究，到得出結論，以至解決問

題，必須在6個月內完成，否則這些研究拖延下去的話，基
本上解決不了問題。在這個年度，究竟政府又會撥出多少資

源？又能制訂多少真正能夠助力香港解決現有問題的研究

呢？謝謝主席。  
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主席：也是黃博士回答，謝謝。   
  
  
特首政策組組長：多謝梁議員，我同意他的意見。在公開的

公共政策研究資助計劃之下，即剛才議員提及的兩項計劃之

一，另一計劃名為 “策略性公共政策研究資助計劃 ”，研究的
題目、研究成果、研究員即相關院校或智庫及資助
金額，全部都是公開的。一般來說，這些研究分為短期和長

期。公共政策研究資助計劃之下的屬於短期，一般會在6個
月至1年內完成。比較長期的策略性公共政策研究計劃項目
超過1年，但一般都是為期2至3年，我們便要求必須完成。
這些是比較大規模和具有策略性的項目，譬如有關大灣區的

研究，或關於整體氫能發展藍圖的研究，全都屬於比較長遠

的策略性研究。  

[005703] 

  
 感謝各位議員支持我們的研究工作。我們也留意到，中

央在關於大興調研的工作方案中提到，調查研究是謀事之

機、成事之道。我們希望學習中央的精神，做好我們大興調

研的工作。我們的工作如有能夠改善之處，希望各位議員繼

續指點。謝謝。  

 

  
  
主席：梁議員。   
  
  
梁子穎議員：主席，這些資料可否以書面補充的方式交給我

們？我認為，第二項計劃下的策略性研究如要花上 2年至
3年，基本上無助於我們的未來發展。聽黃博士剛才所說，
如果氫能發展也要花兩三年進行研究的話，當他完成研究，

政府內部又要再加研究，再訂計劃，又花3年，屆時已經 “過
晒氣 ”，將會落後於內地差不多十多二十年，基本上無助於
香港發展。我希望可以檢討一下長期研究的時限能否縮短至

一年半至兩年？謝謝主席。  

[005852] 

  
  
主席：請特首政策組 (計時器響起 )補充資料。黃博士。   
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特首政策組組長：主席，我們會擬備補充資料，但亦想補充

一點。我同意梁議員的意見。我們通常會就較長期的研究項

目進行階段性和中期性的交流，而非等到研究完結之後才取

得研究成果。事實上，就我剛才提及的氫能計劃，我們已經

剛剛在內部召開會議，希望能夠盡快將一些思路納入政策制

訂的綜合考慮之內。謝謝。  

[005937] 

  
  
主席：下一位是梁美芬議員。   
  
  
梁美芬議員：主席，首先，我也有興趣就LC001提問，即有
關立法會秘書處秘書長在行政管理方面的事宜。我有一些跟

進。  

[010013] 

  
 我的辦事處正是答覆提及出現嚴重漏水的重災區，我樓

上的辦事處應該也是如此。剛才我聽到秘書長在回覆中提及

兩件事，一是維修，另一是電梯。電梯服務的情況無須重複，

所有用家，包括議員及我們的助理，甚至工人都詬病，所以

無需多言。  

 

  
 但是，關於合同，我剛才聽後想問，是否政府替秘書處

簽訂的呢？譬如批給哪個承辦商就電梯進行工程，那份合同

如果是由政府簽訂 ......我一直很關注政府簽訂的合同，因為
通常沒有break clause。按目前狀況，我覺得電梯應該是完全
不符合標準，無論是外觀，以至效率，以至使用方面。那麼，

能否還原呢？聽說又不可以還原。  

 

  
 第二，大樓還有一邊的電梯正在進行工程，正在進行工

程的那一邊有否汲取這一邊的教訓呢？我不知道。但立法會

秘書處是否可以幫忙跟進那份合同呢？此外，秘書長剛才提

到，相關承辦商表示願意改到我們滿意為止，但何謂改到滿

意為止？我們已經付款了嗎？我們尚未 “收貨 ”，還是已經
“收貨 ”？我對此真的非常關心。其實，很多大型項目都是簽
訂這類合同，無法跟進，亦無法確保質素，其實 “好唔掂 ”。
我想請秘書長先行回答這項問題。  
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主席：請陳秘書長回答。   
  
  
立法會秘書處秘書長：主席，我現在回答梁議員的問題。立

法會大樓由政府當局提供予立法會使用，當中的設施則由相

關部門負責維修和提供。  

[010234] 

  
 電梯方面，以至整個大樓的擴建工程，以我們的理解，

我們的對口部門，即為我們提供服務的部門，是建築署和機

電工程署。立法會秘書處的職責是收集議員的意見，然後向

建築署、機電工程署反映我們的要求，他們便會向我們提供

設備及服務。  

 

  
 至於議員的意見，我們是聽到的，立法會行政管理委員

會也曾討論這個問題。正如我剛才所說，我們現正通過相關

部門設法改善電梯服務。就工程正在進行的另一組電梯，我

們亦已汲取這一組電梯啟用以來的經驗，盡量加以改善，但

改善工作仍在進行中。  

 

  
  
主席：下一位是謝偉銓議員。   
  
  
謝偉銓議員：多謝主席。我想跟進答覆編號CSO002，剛才
很 多 議 員 同 事 也 表 示 關 注 。 另 外 亦 會 跟 進 CSO011和
CSO028。  

[010419] 

  
 首先是CSO002，我在此表態，我一定支持政府多做這些
公共政策研究。兩年花費2,650萬元，如能幫助我們改善施
政，我認為絕對是物有所值。我明白大家都關注這些研究的

情況，亦理解有些項目比較敏感或涉及機密，過早讓社會知

道的話，可能會產生不必要的解讀或推測。不過，我希望特

首政策組可以想一想，有時提供一些資料讓社會或業界知

道，其實會有幫助。主席，我舉個例子，第9項研究是關於
應對樓宇老化及促進市區轉型，第10項是有關改善香港斜坡
排水設施的設計，如能公開某些研究結果，讓相關業界或有

興趣的人士了解，便可就這方面提供意見作跟進。所以，我
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希望政府考慮以某種形式公開部分研究結果，這是我的意

見，因為我們講求善用資源。  
  
 至於 CSO011和 CSO028，都是有關人才培訓計劃的問
題，CSO011是簡慧敏議員提問的，而CSO028是我提問的，
反映我們 “G19”相當關注香港的人才供應和培訓。我本身當
然關注建造業界。我想問，答覆羅列了這麼多項，在資源方

面會如何進行分配，以及是否足夠？就此我想了解一下，因

為無論是技術還是專業方面，我們業界目前的人手都是不

足。除了培訓前線工人注意地盤安全之外，亦希望政府不要

忽略技術和專業人員的培訓。謝謝主席。  

 

  
  
主席：就第一項跟進，即關於CSO002，謝議員主要是提供
意見予特首政策組參考，希望公開更多研究報告。我反而希

望署長重點回答有關人才供應和培訓的問題。謝謝。  

 

  
  
行政署長：主席，議員關注到人才培訓計劃，其實答覆已提

到，我們來年會有很多不同行業的人才培訓計劃，全都經過

搜羅各個政策局現時一些最新的想法，然後納入當中。我們

聽到議員的聲音，在發展方面，希望研究加強前線人員以至

技術人員等的培訓，我會把意見帶回去讓發展局考慮。我相

信，發展局就建造業推行的培訓項目 (計時器響起 )，並不只
答覆當中的那兩項，職訓局或建造業議會等也有各種不同計

劃。我會把這項意見帶回去讓發展局考慮。  

[010735] 

  
  
主席：謝謝。下一位是周文港議員。   
  
  
周文港議員：多謝主席。我也是關心特首政策組的問題，我

先聲明，我是特首政策組研究策略專家組的成員。  
[010842] 

  
 特首政策組的設置和功能是非常重要的，對於改良香港

的公共行政，甚至節省更多資源尤其重要。就我自己提出的

CSO004和劉業強議員提出的CSO018，我想跟進一下。當中

 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040012&start=4055
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040012&start=4122


Chapter 5 : Central Administration and Other Services 

 
-  26 -  

 按下列編碼收看 
相關會議部分 

提到特首政策組的考察和交流開支，40次花了70萬元，每次
不超過2萬元，看來相當克制和踏實。但是，我看到外判的
報 告 有 39項 ， 花 費 1,320萬 元 ， 平 均 一 個 項 目 花 費 約
338,000元。老實說，要做一份有質素的研究報告，這個數字
確實有點少。日後會否考慮按項目的研究難度和時間相應提

高預算？這是第一個問題。  
  
 第二個問題，大家應知道 “十四五 ”規劃已走到第四年，
觀乎內地的政策周期，其實內地應該正處於 “十四五 ”規劃的
收尾階段，開始進行 “十五五 ”規劃的初步研究，未知特首政
策組目前是否已開展相關工作？  

 

  
 最後一點是關於薪酬開支，答覆指預留了 8,163萬元用
作員工薪酬。但在剛過去的一年就花了約6,700萬元，比預
期少了 2,000萬元。在人員招聘或去留方面是否有甚麼困
難？主要想了解一下這些方面。謝謝主席。  

 

  
  
主席：有3個問題，黃博士。   
  
  
特首政策組組長：感謝周文港議員認同我們大興調研或內部

研究工作的必要性。我們希望在現有資源下，能夠盡最大的

努力在調研方面取得最大的成果。在招聘人手方面，事實上，

去年我們處於招聘階段，目前亦正陸續積極進行招聘，希望

能夠做到 “快一天、得一天 “，因為人手仍有需要增加。  

[011051] 

  
 就周議員剛才的說法，我有一點補充。我們需要前往不

同地方進行調研，不論是內地或國際。我們看到，關於大興

調研的工作方案提到：要從群眾中來、到群眾中去，要真誠

傾聽群眾呼聲。即是說，要腳踏實地親自調研。我們希望運

用現有資源，在內地或國際做到最多的工作。  

 

  
 最後，想補充一點，因為剛才未有時間回答謝議員，他

也是 “G19”的同事 (計時器響起 )。就那兩個研究資助計劃，
研究題目全部公開之餘，成果亦是公開的。我們現正思考，

可否不用等到有成果才公開，而是在研究過程中設立一些工
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作組或討論組例如關於氫能便有不同的智庫讓大
家一起討論。如果合適或議員有興趣，我們絕對樂意在較早

的階段收集更多議員的想法，令我們能在研究過程中，就這

些獲撥款資助的公開研究計劃收集到更多意見。謝謝。  
  
  
主席：這個環節最後一位提問的議員，簡慧敏議員。   
  
  
簡慧敏議員：多謝主席。主席，我想跟進的是CSO011，剛
才 “G19”的謝偉銓議員也有跟進我提出的這個問題。  

[011337] 

  
 首先，多謝行政署長用了 30頁回答有關過去 5個年度不
同行業的培訓計劃、人手等等。國家領導人和特首也說過，

“人才是第一資源 ”，所以這份答覆展現了政府投放在不同範
疇的力度。我想問的是，除了進行統計、詳列各種資料外，

行政署長或相關的政策局會否給予更多指導意見？即是說，

因應我們整體的發展需要，除了匯總資料外，會否就此給予

一些意見？剛才我聽到有同事說，粵港澳大灣區某方面的法

律培訓似乎相對較少，或某些觀察是A或B尋求不同建議時，
局方能否擔當一個比較主動的角色？這是第一。  

 

  
 第二，我想就OMB003提問，同樣是我的問題，關於申
訴專員方面的工作。我留意到，每個年度的主動調查數目只

有大約8至10項。我想問，根據拚經濟、惠民生的目標，我
們希望能在公共服務的各方面也提高效率，署方會否為此在

來年進行更多主動調查？除了被動地接收投訴舉報外，申訴

專員公署有何相關計劃？謝謝主席。  

 

  
  
主席：我建議先讓申訴專員陳積志先生回答，因為培訓方面

已多次解答，好嗎？陳專員。  
 

  
  
申訴專員：多謝簡議員的提問。我們除了處理市民投訴，主

動調查是我們其中一項十分重要的工作。我們每年都進行大

約8至10項主動調查。由於主動調查涉及的層面既廣且深，

[011533] 
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所以要動用不少人手。我們現在有58位調查員，其中有14位
調查員分兩隊全力負責主動調查的工作，即是有四分之一的

調查人手是全力投入主動調查工作。但就像剛才所說，由於

涉及相當大量的工作，我們每項調查需要花6至9個月才能完
成，期間要與所涉及的政策局和部門，以至其他社會機構緊

密接觸，所以不能進行過多主動調查。不過，我接受簡議員

的建議，我們會回去研究，希望來年可以盡量多做一點，特

別是多做一些真正能夠幫助政府、幫助社會的主動調查工

作。多謝主席。  
  
  
主席：好的。   
  
  
簡慧敏議員：就這方面，我認為無論是審計署今天未有
機會向審計署署長提問無論是審計署還是申訴專員，我
認為，能夠讓政府提高公共服務效益的，都值得多撥資源去

做。即是說，首先賦能給公署，然後公署再主動去進行調查，

這是有價值的。謝謝主席。  

[011653] 

  
  
主席：最後請行政署長就第一個問題作補充。   
  
  
行政署長：多謝主席。我們在答覆中如同簡議員所說，羅列

了各政策局就人才培訓的未來方向和工作。正如特首所說

(計時器響起 )，培訓人才或 “搶人才 ”是本屆政府一項非常重
點的工作，所以各政策局未來都會投放資源，特別是因應業

界的最新需求去設計培訓計劃。在政府內部，雖然它是放了

在總目142，由行政署長答覆，這個答覆有財政司副司長指
導的相關工作。政府高層會有統籌和督導的方向。多謝主席。 

[011720] 

  
  
主席：謝謝署長。這個環節剛好到此結束，我們下一個環節

會於3時25分開始。多謝各位出席。  
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